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CONCEJO MUNICIPAL 
 

 CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD 
CIVIL DE LA COMUNA DE SAN ANTONIO DE SAN ANTONIO 

SESIÓN ORDINARIA Nº03 /2014 
Martes 25 de Marzo de 2014; 18:00 Hrs. 

Edificio  Consistorial 
 
 

  En San Antonio, a Martes 25 de marzo dos mil catorce, y siendo 
las 18:00 horas, se realiza en el Salón Plenario del Edificio Consistorial del 
Municipio, ubicado en Avenida Ramón Barros Luco Nº 1881 Barrancas, San 
Antonio, la Sesión Ordinaria Nº 03 del Consejo de la Sociedad Civil de San 
Antonio, Presidida por Dn. German Osses, Vicepresidente del Consejo de 
la Sociedad Civil., actúa como Ministra de Fe la Srta. Secretaria 
Municipal, Carolina Pavez Cornejo. 
 
 
I. APROVACIÓN ACTAS:  
         N° 1 (28.01.2014) y N°2 (11.02.2014)  

 
 

II. TABLA 
 
• Exposición de la LEY 20.500 en relación a la constitución del Consejo 

Comunal de las Organizaciónes de la Sociedad Civil-Obligación, 
deberes, estatutos etc. 

• Expone: Ramón Oliva A., Encargado de organizaciones Comunitarias 
. 
 
III. VARIOS  
 
 
Sres. Consejeros presentes:  
 
Ariel Uturria Villalobos. 
Nury Dinny Lopez. 
Julio Gomez  Zuñiga. 
Sonia Huencho Vera. 
Camilo Namuncura Vasquez 
Octavio Gonzalez Gonzalez 
Antonio Donoso Guzmán. 
German Osses Gonzalez. 
 
 
Expositor : Ramón Oliva- Encargado de Organizaciones Comunitarias de 
la I.Muncipalidad de San Antonio. 
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DESARROLLO  DE  LA  TABLA 
 

 
 
Consejero, Vicepresidente: German Osses: vamos a dar inicio a la reunión 
ordinaria correspondiente al mes de marzo del año del dos mil catorce, en el 
punto 1 de la tabla aparece exposición sobre la Ley 20.500 en relación a la 
Constitución del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil, 
obligaciones, deberes , estatutos etc. va a exponer el Sr. Ramón  Oliva. Dn 
Ramón cuando usted guste. 
 
 
Expositor, Ramón Oliva : buenas tardes señores consejeros, mi nombre es 
Ramón Oliva Alarcón, yo soy la persona encargada del Departamento de 
Organizaciones Comunitarias  de la Municipalidad de San Antonio, hoy 
vamos hablar del tema del Consejo de la Sociedad Civil. 
 
El Consejo de la Sociedad Civil, vino a cambiar el tema de Cesco, antiguo 
Cesco, esto lo cambia la ley 20.500 de participación en la gestión pública y 
nace como un organismo consultor y asesor de la Municipalidad en el 
proceso de asegurar la  participación de la comunidad local en el progreso 
social y cultural de la comuna, yo voy a ir aclarando ciertos temas que han 
pasado después de tres años con los temas del Consejo, empezando con el 
tema en el año 2011,  el Estatuto tipo que hizo la SUBDERE, venia con esta 
párrafo digamos, que es el Organismo Consultor y Asesor.    
 
Hubo una municipalidad que pidió pronunciamiento sobre este reglamento, 
el reglamento que ustedes tienen y Contraloría objeto la palabra asesor, 
porque el único organismo casi asesor es el Concejo Municipal no los 
Consejeros, por lo tanto quedo en consultor. 
 
Yo tenía el Dictamen de Contraloría, el dictamen de contraloría que saca esta 
palabra, donde indica solamente que es consultor.   
 
 
QUE ES CONSEJO? 
 
Es un órgano consultor y asesor de la municipalidad en el proceso de 
asegurar la participación de la comunidad local en el progreso económico, 
social y cultural de la comuna. 
 
   
Funciones y Atribuciones del Consejo 
 
Pronunciarse, en el mes de marzo de cada año, sobre: 
 
La cuenta pública que el Alcalde  
La cobertura y eficiencia de los servicios municipales 
Las materias que hayan sido establecidas por el Concejo 
 



***************************************************************************************************** 
CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO     SESION ORDINARIA  Nº  03  (25.03.2014)                     

Página  3 

 3

 
Formular observaciones a los informes que el Alcalde 
 
Informar al Alcalde su opinión acerca de materias explicitas en el reglamento. 
 
Formular consultas al Alcalde 
 
Solicitar al Concejo Municipal pronunciarse 
 
Informar al Concejo Municipal cuando éste deba pronunciarse respecto de 
modificaciones al presente Reglamento 
 
Solicitar al Alcalde, previa ratificación de los dos tercios de los concejales en 
ejercicio, la realización de un plebiscito comunal. 
 
Emitir su opinión sobre todas las materias que el Alcalde y el Concejo 
Municipal le sometan a su consideración 
 
 
Tener  dieciocho años de edad, a excepción de los representantes de las 
organizaciones señaladas en la ley 19.418. 
 
Tener un año de afiliación a la organización  que participan en el Consejo. Si 
corresponde, es decir a las organizaciones que no están en la ley 19.418. 
 
 
Ser chileno o extranjero avecindado en el país 
 
No haber sido condenado por simple delito 
 
 
 
El 16 de octubre se eligieron las elecciones vuestras y ese resultado fue el 
siguiente  
 
 
 
Resultados de la elección 
por estamento    
 
 
Territorial  
Resultados de votación  
 
56 representante de organizaciones votaron  
 
Consejeros electos: 5 titulares y 1 suplente 
 
 
TITULARES ORGANIZACIÓN VOTOS 

Camilo Junta de Vecinos Villa Miramar 18 
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Namuncura  

Antonio 
Donoso 

UNCOSAN 17 

Ariel Urrutia Junta de Vecinos Tejas Verdes 
Puente de Las Rocas  

12 

Boris Allende  Junta de Vecinos Las Camelias 04 
Elvira Nuri Junta de Vecino San Miguel  03 
 

 
 
 
 

SUPLENTE  ORGANIZACIÓN   VOTOS 

Hortensia 
Godoy 

Junta de Vecinos Bellavista  02 

 
 
 

Funcional  
Resultado de la votación  
 
53 representante de organizaciones votaron 
  
Consejeros electos: 5 titulares y 2 suplentes 
 
 
TITULARES ORGANIZACIÓN VOTOS 

Germán  
Osses 

Comité de Defensa del Medio
Ambiente 

12 

Elizabeth 
Jara 

Agrupación de Turismo y Cultura
Puerta de San Antonio 

12 

Octavio 
González 

TRIOMAR 08 

Juan 
Herrera 

Agrupación Social y cultural Raíces
del Puerto 

08 

Julio Gómez Club Adulto Mayor Pensionados INP 07 
 
SUPLENTE ORGANIZACIÓN VOTOS 

Guillermo 
Meza 

Mutual Montemar 04 

Yamal Ayala Centro Ayuda de Cristo 02 
 
 
 
 
 
Organizaciones de Interés Público 
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Resultados de la votación   
 
12 representantes de organizaciones votaron  
 
Consejeros electos: 4 titulares 
 
 
TITULARES ORGANIZACIONES VOTOS

Sonia 
Huencho 

Consejo Pueblos Originarios 08 

Juan Pérez Unión Comunal de Organizaciones de
Discapacitados de San Antonio 

02 

Marcelino 
Ilaja 

Red Microempresarios Indigenas 01 

Delia 
Campos 

Unión Comunal de Consejos de
Desarrollo Local de Salud de San Antonio 

01 

 
 
 
Sindicatos 
Resultados de la votación   
 
10 representantes de organizaciones votaron  
 
Consejeros electos: 2 titulares 
 
 
TITULARES ORGANIZACIONES VOTOS 

María Hernández Sindicato Hipermercado
Tottus 

09 

Ángelo Guerra Sindicato Cementos San Juan 01 

 
 
Asociaciones Gremiales 
Resultados de la votación   
 
El día de la votación (16 de octubre) no concurrió asociación alguna a votar, 
por lo que se realizó una segunda convocatoria para el 27 de octubre, 
ocasión en que se presentaron 2 asociaciones. La elección se llevó a cabo 
mediante un sorteo. 
 
Consejeros electos: 1 titular y 1 suplente 
 
 
 
 
 
TITULAR ORGANIZACIÓN VOTOS 
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María 
Rubio 

Asociación gremial de pequeños y
medianos insdustriaes, prestadores de
servicios y artesanos de la provincia de
San Antonio 

  

 
 
SUPLENTE ORGANIZACIÓN VOTOS 

Rafael 
Letelier 

Cámara de comercio detallista establecido
de la provincia de San Antonio 

  

 
Vicepresidente Consejero, German Osses: de acuerdo a las elecciones, 
prácticamente no hay suplentes, entonces la pregunta es: nosotros 
entendemos que a las personas que ya no vienen por distintas circunstancias 
y era presidente de  la asociación x, quien hoy día este ocupando ese cargo es 
el que lo puede remplazar?... 
 
Expositor, Ramón Oliva: lo que sucede es que cada estamento  sea este 
territorial funcional, si no hay suplente nadie puede asumir eso, nadie puede 
asumir el cargo si no hay suplentes, y el consejo como bien dice la última 
parte dice que siguiera funcionando con los  consejeros que queden, al no 
haber suplentes. En los territoriales quedan dos personas en suplentes ellos 
pueden asumir en lo territorial, pero en lo que usted me decía si alguien 
pierde la calidad de dirigente voy hacer dos ejemplos acá y el Sr. Donoso y el 
Sr.Urrutia ellos la ley los estatutos dicen que ellos deben perder la calidad de 
socio y no la calidad de dirigente. Los miembros de la organización son los 
socios al momento que fueron nombrados como consejeros son por un 
periodo de cuatro años, y para que el deje de ser consejero en este caso el sr. 
Donoso, porque usted va a seguir siendo socio de la Uncosan,  por los 
cambios que hay de directiva en la Uncosan el va a dejar de ser dirigente de 
la Uncosan, pero el no deja de ser socio de la Uncosan por tanto va seguir 
teniendo el puesto de Consejero por tanto si el dejara el el puesto de la 
Uncosan o junta de vecinos el dejaría automáticamente de ser consejero.   El 
Sr. Urrutia, dejo de ser presidente de su junta de vecinos que es una señora 
ahora pero el sr. Urrutia es el secretario, pero el no a perdido la calidad de 
socio cuando dice perdida de la calidad de miembro de la organización que 
representa significa ser socio de la  organización. Si el Sr. Urrutia renuncia a 
la organización el deja automáticamente de ser consejero pero quien asume 
el cargo del es el suplente no alguien de la organización, y eso es mas 
complejo todavía pero se hizo así el reglamento.  
 
 
Expositor, Ramón Oliva. vamos con ejemplos  el sr. Allende, lo que paso 
con el sr. Allende fue que fue candidato a concejal, y causa para dejar de ser 
consejero la renuncia que fuera a ser postulada a un  cargo de elección 
popular no requiere de acuerdo alguno, es decir el se tenia que haber 
retirado de inmediato,   el tiene que renunciar a ser consejero solamente por  
ser candidato a elección popular, y los candidatos a concejal son de elección 
popular.  La renuncia debe ser tomada por ustedes de inmediato.  
 
Requisitos para ser Consejero. 
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Tener  dieciocho años de edad, a excepción de los representantes de las 
organizaciones señaladas en la ley 19.418. 
 
Tener un año de afiliación a la organización  que participan en el Consejo. Si 
corresponde, es decir a las organizaciones que no están en la ley 19.418. 
 
 
Ser chileno o extranjero avecindado en el país 
 
No haber sido condenado por simple delito 
 
 
 
Causa por las cuales cesan en los cargos Consejeros  
 
Renuncia, aceptada por la mayoría de los consejeros en ejercicio 
 
La renuncia que fuere motivada por la postulación a un cargo de elección 
popular no requerirá acuerdo alguno. 
 
Inasistencia injustificada a más de 50% de las sesiones ordinarias anuales, o 
tres sesiones sucesivas en cualquier período. 
 
 
Consejero, Sr. Julio Gomez : hay un punto que no me queda claro, la 
palabra es inhabilidad sobreviviente.   
 
Expositor: explico: 
 
Inhabilidad sobreviviente; 
 
Pérdida de algún requisito para ser elegido consejero; 
 
Incurrir en alguna de las incompatibilidades contempladas en el artículo 74 
de la Ley Nº 18.695 Orgánica Constitucional de Municipalidades. 
 
 
Pérdida de la calidad de miembro de la organización que representen 
 
Extinción de la persona jurídica representada 
 
Si Consejero cesara en su cargo lo reemplazara el suplente , no existe este 
último el consejo seguirá funcionando con los integrantes que cuente hasta 
la próxima elección. 
 
 
 
 
 
 
Funcionamiento del Consejo 
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El Consejo se reunirá ordinariamente a lo menos cuatro veces por año bajo la 
presidencia del Alcalde. 
 
Se podrá reunir en forma extraordinaria cuando el Presidente lo estime 
necesario o si lo dispone así un tercio de sus integrantes. 
 
Las citaciones a sesiones ordinarias serán remitidas por el Secretario 
Municipal con, a lo menos, 48 horas de antelación. 
 
Tratándose de una sesión extraordinaria, la citación deberá realizarse de la 
misma forma pero con, a lo menos, 72 horas de antelación, especificándose 
en aquella las materias de convocatoria. 
 
En caso de sesión extraordinaria convocada por los propios consejeros, éstos 
suscribirán individual, expresamente y por escrito la autoconvocatoria. 
(Certificara el Secretario Municipal) 
 
Las sesiones del Consejo serán públicas. Podrán asistir, con derecho a voz, 
autoridades públicas locales. 
 
 
Consejero, Sr. Namuncura : en ese sentido no tenemos la autonomía 
entonces para auto convocarnos, eso es lo que entiendo. 
 
 
Expositor, Ramón Oliva, los que dicen que ustedes tienen autonomía para 
autoconvocarse pero quien certifica que ustedes dijeron que se autoconvocar 
es el Secretario Municipal, recuerden que es el Secretario Municipal qu es 
Ministro de Fé, lo que va a certificar lo que ustedes dijeron si nos vamos 
autoconvocar, nada mas ella no va a decir si o no   
 
 
Consejero, Sr. Namuncura. Eso me gustaría dejarlo claro, usted no tiene las 
atribuciones para decir ustedes no se pueden, solo usted certifica.  
 
 
Consejero, Julio Gomez: se pueden dos la interna y la externa la legal y la 
ilegal nosotros mismos nos convocamos para un tema y asi proponer un 
autoconvocatoria y en esa autoconvocatoria nos reunimos ya previamente 
para un  tema especifico se lo mandamos a la secretaria municipal para que 
autorice esa autoconvocatoria que es legal y que queda en acta municipal. 
 
 
Vicepresidente, Consejero, Sr. Osses: el autocnvocatoria da para mucho, 
hay otras autoconvocatorias que son solamente para los consejeros no el 
alcalde que preside esa no necesitan de la autorización de la secretaria.  
 
 
 
 
Expositor, Ramón Oliva:  yo les voy a decir esa es una reunión vuestra, si 
es una reunión no es una convocatoria de consejo es una reunión de los 
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consejeros, es una reunión que ustedes pueden decir mañana y nos 
juntamos, no que la autoconvocatoria tiene que ser certificada por el 
Secretario Municipal y se hace como Consejo. 32:28    
 
Las sesiones del Consejo serán públicas. Podrán asistir, con derecho a voz, 
autoridades públicas locales. 
 
Expositor, Ramón Oliva: los Concejales pueden venir a escuchar, tienen 
derecho a votar nó, solo tiene derecho a opinar siempre y cuando el alcalde 
les de la palabra. Solo las autoridades tiene derecho de la Sociedad Civil. 
 
 
¿Dudas preguntas?... yo tengo hartos planteamiento desde mi unidad  
 
 
Consejero, Sr. Namuncura: dn Ramón, cuando hablamos de los estatutos 
fijados por la Ley, esos estatutos no son modificables por nosotros porque a 
nosotros nos entregan un estatuto tipo tal como la Junta de Vecinos o vienen 
desiseñados por la ley pero nosotros tenemos alguna atribución para 
cambiar alguna parte del estatuto. 
 
 
Expositor, Ramón Oliva: si se pueden modificar los estatutos, ustedes 
tienen la atribución este estatuto no es estatuto tipo como es el que reconoce  
la junta de vecinos, este estatuto es fijo para ustedes, el estatuto que lo rige a 
ustedes es el del decreto 6261 del 17 agosto del 2011 es el que esta vigente 
con este es que se rigen ustedes, este estatuto dice su última hoja que el 
reglamento puede ser  modificado puede se modificado por los dos tercios de 
ustedes son los dos tercios de concejo municipal los que lo aprueban la 
modificación pero previo informe de ustedes, el informe4 significa que 
ustedes van a indicarle al concejo municipal que hicieron modificaciones al 
estatuto por tanto ellos deberían aprobarlo o rechazarlo en la modificación.  
 
Par modificar este estatuto debe uno ver dos cosas el funcionamiento inter 
no  que nos dicta Contraloría  a nosotros lo que ha dictado la Subiere, y lo 
que opinen los Concejales, todas esas variables son para el cambio. 
 
Muchas a veces a uno le van a proponer un cambio al estatuto y a eso la 
Contraloría   hay cosas que  a nosotros nos regulan desde afuera  y otro tema 
es sobre el cambio estatutario próximo año que hay eyecciones vuestras, 
ustedes saben que aumento la cantidad de concejales por lo tanto también 
existe la posibilidad de aumentar la cantidad de consejeros, eso también es 
una propuesta de ustedes aprobada por el concejo de los dos tercios de 
concejo municipal. 
 
 
 
 
 
Consejero, Julio Gomez: Una vez modificado los estatutos o proposición de 
modificación aceptado por el Concejo Municipal esto pasa a Jurídico para su 
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revisión, como es el caso de los estatutos de las juntas de vecinos por 
ejemplo o de la Unión Comunal. 
 
 
Expositor, Ramón Oliva: lo que sucede es que todo reglamento va a hacer 
visado por Jurídico antes de pasar al Concejo Municipal, por tanto la 
Secretaria Municipal va a solicitar a Jurídico que lo revise.  
 
 
Consejera, Sra. Sonia Huencho:  dn Ramón no me gusto para nada la vez 
anterior las elecciones del consejo debería ser mejor esta vez que viene que 
ahora den a conocer que deben haber suplentes porque nosotros no supimos 
que deberían haberlos, que en las próximas eyecciones debe quedar bien 
establecido las elecciones. 
 
 
Expositor, Ramón Oliva: sra. Sonia lo que sucedió que era una situación 
nueva para todos los municipios del país, porque del Cesco a Consejo de la 
Sociedad Civil los plazos que dio la Ley fueron aterradores para el municipio, 
entre dn Mario y nosotros teníamos que convocar, realmente la Secretaria 
Municipal se lleva este trabajo y nosotros como Organizaciones Comunitarias 
y de Dirección de Desarrollo Comunitario teníamos que ver reforzar lo que 
hace Secretaria Municipal, poner, los Ministros de fe en cada colegio yo 
reconozco que deberíamos mejorar las elección pero yo creo que deberíamos 
salir a promocionar el consejo porque hay muchos de los dirigentes que 
existen en la  comuna uno les pregunta ustedes conocen el Consejo de la 
Sociedad Civil para que conozcan el concejo y de que se trata y esa es una de 
las propuestas mías para realmente yo no he hablado con el Director de la 
Dideco para  hacer un trabajo con ustedes en relación, primero a la 
promoción del Consejo, yo he estado mencionándole a l Director en relación 
de hacer un plan de fortalecimiento del Consejo de la Sociedad Civil, el 
Consejo para mi parte es uno de los estamentos e instrumentos validos en la 
sociedad. Porque ustedes nos pueden validar muchas propuestas que 
nosotros pensamos que están bien pero realmente están mal. 
 
El Consejo de la Sociedad civil viene a ver un tema importante para el 
municipio ustedes son los que conocen los que saben, el que tiene la 
información de primera fuente por lo tanto un trabajo de fortalecimiento del 
consejo nos va a permitir que tengamos suplentes porque si hay cinco cupos  
para los territoriales  y hay tres candidatos van a faltar dos. Hay que hacer 
un trabajo de fortalecimiento con un plan de trabajo a ustedes deben 
conocerlos la comunidad y lo que hacen y lo que no hacen cuales son sus 
atribuciones. 
 
Consejera, Sra. Nury Dinny: hace muchas sesiones atrás yo insistí mucho 
que no habia una difusión sobre nuestra organización. Y la gente no tenia  
idea y no nos conocían, ni siquiera carabineros saben de nuestra 
organización, yo ceo que un 10% de la ciudadanía sabe que esto existe. Seria 
Muy importante la difusión. 
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Consejero, Sr. Donoso: sobre el mismo tema de los que se debe hacer los 
dirigente y las instituciones que estamos aquí sentados es enorme a dedicar 
un tiempo a la municipalidad en forma gratuitamente con una buena 
disposición con la municipalidad no importa las autoridades que estén en el 
momento siempre las organizaciones sociales tienen que funcionar con las 
autoridad, el esfuerzo tiene que hacerlo la municipalidad, nosotros como 
institución lo hacemos como forma interna , ahora las voluntades digamos de 
los dirigentes no es buena en toda organización mas pequeñas no van a 
reuniones, un ejemplo que se nos dio en un consultivo que fuimos a 
Valparaíso en la Municipalidad de San Antonio todavía figura el Cesco, no 
figura el Consejo de la Sociedad Civil, entonces parte de ahí de las 
comunicaciones internas de la Municipalidad que nosotros o esta institución 
resalte hacia la comunidad hacia  el país, todas las municipalidades tienen 
una base de datos y organigrama , no se como esta el organigrama interno de 
aquí no sale ni en la  cuenta pública del Alcalde, es parte de ustedes de las 
municipalidades que resalte y el la gente se interese. Muchas personas de 
buena voluntad muchos que son pensionados como el que habla, tiene la 
disponibilidad para aportarle a la comunidad, entonces la municipalidad 
tiene que abrirle las puertas a muchos como nosotros para que participen.  
 
Consejera Sonia Huencho. Informa que asiste a los colegios a reuniones de 
los apoderados, como cualquier ciudadana y hace saber sus pensamientos  
sus inquietudes y arma algunas redes  y algunos trabajos, me presento como 
Sonia Huencho Consejera de la Sociedad Civil y consultan que es eso, yo 
pedí la vez pasada que nos hicieran algunas credenciales,  la municipalidad 
debe darnos a conocer porque la  labor que nosotros hacemos es gratuita, la 
municipalidad debe ser mas comprometida. 
 
 
Expositor, Ramón Oliva: que el tema de la promoción de la difusión nuestra 
es en conjunto nosotros y ustedes porque cuando uno como municipalidad 
dice lo que es el Consejo, pareciera que estuviéramos hablando de un 
tercero, lo importante que esto lo pudieramos hacer en conjunto. Ustedes 
deben difundir lo bueno de ser consejero y motivar, ustedes son mas 
cercanos a la gente que nosotros a la comunidad. 
 
Consejero, Octavio Gonzalez: yo pienso que una política de acercamiento 
cuando el Concejo Municipal haga reuniones debe invitarnos a los pares de 
las comisiones, para que nos conozcan en las distintas comisiones.  
 
Expositor, Ramón Oliva: lo que sucede es que todo esto nace de su petición 
de un acuerdo que tengan ustedes y pedir al municipio que se haga este 
trabajo decir por ejemplo nosotros queremos integrar la comisión del deporte, 
que hay que hacer para eso, pero nosotros como municipalidad tenemos que 
integrarlos pero tenemos que ver los efectos legales  es todo un tema, ver los 
mecanismos estudiarlos. 
 
Consejero Namuncura: mire reforzando lo que han expuesto mis colegas 
pienso que la municipalidad esta bastante al debe con nosotros, porque en 
cuanto a todo organismo y mas si es colegiado que se dice y se especifica acá 
en todo momento estructura, medios, difusión, infraestructura  y nosotros 
contamos con una oficina que es pero que yo le dogo honestamente no se, no 
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esta acorde con la calidad que tenemos nosotros, ni con el estatutos que nos 
da la ley, tenemos que tener una buena oficina los accesorios 
correspondientes., tenemos que tener teléfono, computador. 
 
 
Lo otro en cuanto a asistir a las reuniones con los Concejales ya lo pedimos 
una vez  y no paso nada, y una cosa es pedir  y como hacemos para que 
realmente se lleve a efecto, y si realmente tenemos la facultad para poderlo 
pedir , esas son varias preguntas en una , y lo último, y si alguna vez 
podríamos hacer algunos esfuerzos nosotros o la comunidad toda para que 
cambie la palabra solamente consultivo, y llegue a ser vinculante nuestro, 
porque resulta decir así en buen chileno  siendo un poquito suave 
vendríamos siendo el arroz del asunto, nuestra participación no es 
vinculante  con las organizaciones de las autoridades. 
 
 
Expositor, Ramón Oliva: la ley dice hay que tener los medios para que 
ustedes funcionen, y respecto a los funcionamientos hay que diferenciar 
ejemplo una oficina: es para que el consejo funcione, y no para que el 
Consejero con sus actividades funciones, el municipio no puede instalar una 
oficina  a un Consejero para que haga sus cosas personales, particulares de 
su organización para eso tiene otro estamento por  tanto el funcionamiento 
de la oficina voy a dar este ejemplo: debe ser regulado cuando a que hora y 
vas a hacer, no es para realizar trabajos particulares. 
 
 
Recuerden que el Consejo de la Sociedad Civil no tiene secretario ejecutivo, el 
Secretario Municipal es solo el Ministro de Fe, ella nio debe preocuparse de 
su oficina si hicieron el aso o no, ella no tiene qu estar preocupada si tienen 
las cosas o no porque solamente sus función y leenlo donde quieran ustedes 
es  solo ministro de fe para este efecto para esta reunión  que hoy día 
estuvieron todos que hubo quórum, bueno lo que usteeds saben lo que hace 
un ministro de fe, pero el Consejo de  la Sociedad Civil no  tiene alguien que 
vea el tema operativo, y en el reglamento tampoco ciertos temas 
administrativos como se elevan las solicitudes en los aspectos 
administrativos, como nosotros como consejeros pedimos  al alcalde sillas 
como es el procedimiento, por eso hay que hacer un plan de fortalecimiento 
para el consejo porque deberíamos regular como se regula una oficina como 
se hace un procedimiento administrativo debe estar regulado el proceso, hay 
que ordenar administrativamente el consejo, y respecto a lo no vinculante 
sucede que el consejo municipal por ley es el colegio político, y a ellos le dan 
lo vinculante no podríamos tener dos consejos son “c”,  por eso ustedes son 
consejo con “s”, la diferencia tanto gramatical como de funcionamiento los 
concejales son vinculantes ellos tiene la parte política porque no podrían 
tener doble representatividad uno que vota los dirigentes porque ustedes 
salieron con votaciones de dirigentes, y los otros con votación popular hay 
una gran diferencia, yo entiendo la diferencia que usted dice pero yo opino 
que  el municipio tiene que pintar las calles de blanco, y que se pinten de 
blanco es porque es opinión personal, yo creo es como planteamos las cosas 
al Concejo aquí debe haber como un enganche como una sintonía entre 
ustedes y el municipio los planteamientos tienen qu estar en sintonía, si yo 
les pregunto que sería vinculante para organizaciones comunitarias  es 
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informarle la no participación en las organizaciones y que ustedes me dijeran 
para que en las juntas de vecinos hayan mas integrantes participando en 
asambleas ordinarias necesitamos hacer esto, y ustedes son el mejor aliado 
que yo tengo para mis propuestas, y de esa forma el municipio se va a 
entender con ustedes desde la forma que yo digo, queremos hacer algo la 
comunidad por favor nútranme de información hay temas que se tienen que 
trabajar es un trabajo de sintonía, recuerden que el municipio también tiene 
que aprender con ustedes, ustedes aprender de nosotros, y nosotros de 
ustedes, nosotros también tenemos que aprender como le consultamos al 
Consejo de la Sociedad Civil, y como ustedes nos plantean las cosas a 
nosotros, y  todo eso se tiene que regularizar.     
 
 
Consejero Namuncura: voy a dar esta idea don Ramón, para que entienda 
para donde va el asunto, usted cree que, usted esta dando apreciaciones 
personales pero   cuando se estaba haciendo el asunto del estudio en cuando 
se iba hacer el 21 de mayo, y planteamos la gran extensión de terreno que 
había, la gran afluencia de público que habría ahí ameritaba 100% o 80 o 
90% tener un baño, y yo creo que debería haber sintonía adentro el 
municipio, y los consejeros que planteamos en un momento eso, usted va a 
la Plaza de Llolleo, y a tal hora no hay donde ir el niñito y quien vaya termina 
haciendo detrás de un árbol, y eso yo creo que hay que tener sintonía en el 
paseo 21 de mayo con la extensión de terreno, insisto para lo que va hacer 
ocupado, y cuando hayan pequeños , y gente con su familia   es para la 
familia mínimo deberían hacer un baño, entonces cuando nos preguntan 
esas cosas nosotros los damos a conocer, y no se ejecuta para nada ni 
siquiera se toma en cuenta esa apreciación que como decía aquí muy bien mi 
colega nuestro tiempo también vale hay muchas cosas que hacer nos vemos 
que llegado un momento no esta en ninguna parte ese baño, y ni siquiera se 
nos da el porque, y de repente se nos dice no parea la segunda etapa 
sabiendo que esa es un respuesta completamente fuera de lugar porque 
resulta que segunda etapa no se cuando se caiga de nuevo, entonces esos 
son los temas que yo considero de repente son relevantes para que tengamos 
una buena convivencia sana, y que lo realimentemos ambos el Consejo de la 
Sociedad Civil, y la autoridad que preside la municipalidad. 
 
 
Expositor, Ramón Oliva: y ahí es donde tenemos que aprender Sr. 
Namuncura, ustedes y nosotros  como municipalidad, si usted esta viendo 
que falta un baño cualquiera puede ver eso, el municipio debe aprender de 
esas lucecitas. Yo opino hay que buscar los puntos de equilibrio donde mis 
compañeros sepan lo que tienen que preguntar, y es lo que ustedes van a 
responder, y viceversa. Que haya sintonía y eso se construye todos tenemos 
que aprender como nos planteamos ante 16 personas que tiene opinión 
distintas. En este consejo y el que va a venir hay que construir esta relación. 
 
Expositor, Ramón Oliva: Explica  que se puede hacer si un consejero no 
asiste a reuniones por ejemplo si el sr. Boris Allende no asistió mas por tales 
motivos según el articulo de la ley uno busca la respuesta por tanto después 
se solicita al suplente tal como esta.  
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Consejero, Vicepresidente, German Osses: no habiendo mas preguntas se 
agradece al Sr. Oliva su participación, bueno y, esperamos que sobre este 
tema poder tener como consejeros una discusión bastante amplia  porque la 
verdad de las cosas que la práctica indica que la ley y muchas leyes en fue 
rápida en el congreso y tiene muchos defectos uno lo ve en la práctica 
entonces podríamos estar hablando aquí horas y nos vamos a entrar con 
dificultades mas que solucionen a la problemática, y eso hay que decirlo el 
poco que hacer que nosotros tenemos respecto de llevar adelante algunas 
conclusiones nuestras hacen que consejeros se …. La ley están mala   que 
sirve para que la gente se aburra diga para que voy si lo que acordamos  no 
llega a ninguna parte, no es culpa de ustedes por supuesto, pero digo, 
entonces yo espero que nosotros juntos con los otros consejos de la 
provincia, y después de la región, y de las regiones podamos modificar el 
pasar como decía el consejero Namuncura  de ser positivo a que nuestras 
propuestas puedan tener un valor real que se escuche de verdad , porque lo 
conversábamos el otro día Sr. Oliva  si uno ordena esto el Consejo de la 
Sociedad Civil es como la represtación en este caso de la comuna de San 
Antonio, de organizaciones sociales que viene después    somos una pirámide 
del Concejo Municipal, nosotros que somos los representantes de los 
organismos sociales estaríamos por lo tanto en la primera escala de la 
ciudadanía  organizada sin embargo la ley no nos da  mas  que decir algunas 
ideas  que en términos reales  vamos a usar un término muy juvenil nadie 
nos pesca entonces lo que tenemos que hacer sin duda  es unirnos para 
hacerles modificaciones a la  ley, y justificar  el consejo,  el Cesco se acabo de 
muerte natural por las mismas situaciones  que estos organismos se pueden 
morir, ósea nada nuevo. En Chile de repente hacen leyes para decirle a la 
ciudadanía aquí tienen representación pero que no es mas que nominativa 
no resolutiva, y para allá tenemos que ir por lo tanto que encontremos uno o 
dos consejeros mas no va a cambiar la problemática de fondo, así que yo 
espero que las reuniones que podamos tener con el resto de los consejos de 
la provincia  podamos sacar algunas conclusiones de la experiencia de ellos 
de la experiencia nuestra, y después de la   a través del resto de las comunas 
de las  provincias y de las  regiones porque como digo una cosa tan simple si 
esto tuviera un ordenamiento jurídico como por ejemplo nosotros tenemos un 
poder ejecutivo, tenemos un poder legislativo, y un poder judicial aunque la 
normativa es clara respecto de lo que tiene que hacer cualquiera , y la forma 
que se comunica, aquí lo lógico que la ley lo hubiese dicho que los consejeros 
deberíamos ser parte de las comisiones de los concejales porque nosotros le 
tenemos que hacer conocer a ellos  situaciones  de la comuna , sin embargo 
eso en términos prácticos no se da asistí a dos comisiones porque ellos no 
tienen en su adn, el atender que nosotros somos parte de este engranaje 
porque nadie la a dicho, y que seguramente que si leen la ley tampoco dice 
nada, la ley dice nada,  apenas y no hablo de cómo se gesto este consejo ya lo 
dijo la Señora Sonia todos sabemos que esto se hizo es como en tres días los 
que quisimos ser  teníamos que venir a las cinco de la mañana aquí al grupo 
escolar se eligieron casi los mismos que fueron ósea no habían mas entonces 
también tenemos que ser muy serios es poco representativo porque si usted 
va a elegir  16 parece que éramos los consejeros aquí, en una población de 
hoy di de cien mil habitantes no pueden elegirse todos los que van, esa no 
son elecciones , tenemos que ser un poco críticos, y esos tenemos que dejarlo 
planteado aquí después lo plantearemos donde corresponda porque si no se 



***************************************************************************************************** 
CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO     SESION ORDINARIA  Nº  03  (25.03.2014)                     

Página  15 

 15

modifica la ley es bien poco lo que vamos hacer porque los concejales tienen  
claro lo que tiene que hacer entonces, eso es lo que quería plantear colegas. 
 
 
Expositor, Ramón Oliva: yo creo que todas las iniciativas debe ser 
planificadas, deben tener un orden, vamos detrás de un objetivo gigante que 
es cambiar una ley casi orgánica del Estado de Chile, y eso significa ir paso a 
paso ir cambiando ciertos temas pero eso no se va hacer de un día para otro, 
por lo tanto hay que planificar otros temas no tan solo el cambio de ley , sin 
planificación no nos vamos a entender,  por lo tanto yo quería ofrecerle a mi 
Director que el municipio a través de la Dideco pueda apoyarlos a ustedes. 
Pedir la autorización a mi Director para yo poder trabajar con ustedes de ver 
como ustedes van logrando ciertos temas, que pasos hay que dar, hacer el 
acompañamiento al Consejo de la Sociedad Civil para ir fortaleciendo, y ojala 
esto se mantenga por siempre , no hay que matar los pequeños espacios que 
dan la participación ciudadana hay que cuidar estos espacios. Ustedes son 
importantes. Y no deben desmotivarse como consejeros de la Sociedad Civil. 
 
 
Consejero, dn Julio Gomez: Sr. Oliva buenas tardes, mire por palabras 
suyas que e escuchado en esta reunión es justamente que muchos de 
nosotros estamos desmoralizados porque usted en una ocación dijo nosotros 
somos consultivos en alguna materia ahí yo no entiendo porque no en todas 
si resulta que el presidente de aquí de la comuna es el Señor alcalde que 
tiene un concejo, y nosotros somos los representantes de la ciudadanía los 
que traemos las inquietudes se nos dice  que no somos vinculantes somos 
solamente consultivos la verdad de las cosas eso es lo que desmoraliza por 
eso en este momento de los 16 que éramos ya estamos quedando 8 o 9, en 
Valparaíso se dijo claramente nosotros somos vinculantes no solamente 
consultivos. Y por ejemplo hay proyectos aquí en San Antonio en que 
nosotros hemos dado nuestra opinión, y hemos tratado de que se visualicen 
esas cosas por ejemplo los baños son muy necesarios, tenemos el otro caso 
del casino, la pasarela al casino se están haciendo otros trabajos que se han 
proyectado después de ciertas reuniones que ha tenido el consejo acá . como 
el Cesco desapareció San Antonio necesita que tenemos que estar unidos, 
San Antonio necesita crecer en unidad pero también considerando la 
ciudadanía porque lo demás pasas a ser dictadura  disculpen que use esa 
palabra que me cae muy mal. 
 
 
Expositor, Ramón Oliva: lo que sucede es cuando uno quiere modificar 
ciertas cosas insisto en esto por eso hay que proponerse metas, y hay que ir 
trabajando esos temas, recuerde yo solamente hablo de lo que dice la ley yo 
no puedo referirme a otras cosas, ustedes dicen queremos cambiar la ley, y si 
algunos dirigentes me dice queremos cambiar la ley 19.418, mi deber es 
guiarlos a ustedes no puedo opinar sobre ustedes ni opinar sobre el 
municipio porque quien da la voz oficial es el Sr.  Alcalde. Por tanto este 
aprendizaje que yo digo cuales son los que yo puedo opinar, es como 
cualquier reunión oficial uno no puede opinar de todo al menos que sea una 
reunión familiar donde y opino de todo hay ciertas cosas que uno opina y 
puede ofender al otro por lo tanto esto esta regularizado, usted opina de esto 
y no opina de esto otro por tanto yo también aprendo, hay ciertos temas que 
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en la ciudad puede suceder   , y gente que puede decirlo, y no se puede decir, 
tan simple como eso, porque la ley lo impide, por ciertos motivos, por tanto 
se impide opinar  en relación a ciertos temas legalmente, uno puede opinar lo 
que quiera uno es libre de opinión pero si a mi no me lo consultan no debería 
opinar  estoy hablando legal si uno consulta yo respondo es su obligación 
señores consejeros, opinar. 
 
 
Consejero, Julio Gomez: nosotros siempre miramos donde dice varios y 
exponemos lo que visualizamos que falta  no como usted lo expone  
 
 
Expositor, Ramón Oliva: también tiene que ser regularizado el varios en un 
consejo  hay muchas cosas que vienen en los consejos, y pasa en todos lo 
consejos los varios significan mi necesidad, y no la necesidad de la 
comunidad por eso muchas veces uno tiene que diferenciar  entre lo que yo 
estoy pidiendo con lo que yo opino con lo que esta sucediendo en la 
comunidad  es un aprendizaje esto no es de un día para otro cuando uno 
empieza a diferenciar, cuando yo digo mire cuando la Junta de Vecinos 
necesitan implementación, y realmente tendrán catastro de cuanta gente 
necesita implantación, no capaz que yo necesite implantación, y yo proyecto 
esa necesidad a varios, y eso se aprende con el ejercicio porque si yo les digo 
a ustedes me dicen yo necesito sede cuantas sedes? 22 sedes, ¿cuántas 
Juntas de Vecinos hay sin sede?, hay catastro de eso de cómo usted me esta 
pidiendo de que yo construya mas sedes, no hay una respuesta después 
cuando uno habla de varios también tiene que ser como formalizado porque 
muchas veces los varios se van confundiendo con ha pero aquí aprovecho de 
pedirle al alcalde ya que lo tengo aquí mismo, ojo con la necesidad de la 
proyección de uno pero insisto eso es un trabajo   se va aprendiendo, y ahí 
uno se va entendiendo con el otro porque si usted va al Secpla, y le dice que 
quiere construir sede ¿Cuántas sedes?, cuantos metros cuadrados?. Es 
fortalecer el Consejo que ustedes tengan mas herramientas técnicas para  
poder decirle al otro lo que necesita, es decir sabe que hay focos de basura , 
¿Cuántos focos de basura hay?, en mi población hay dos, por eso una de las 
ideas es recorrer porque al final el consejero lo que hace es decir no desde de 
su mirada es de la mirada colectiva aquí, es como yo me planteo ante el 
alcalde, y el alcalde se plantea ante mi, mis colegas se plantean ante ustedes, 
y ustedes se plantean ante los colegas.   
 
 
Consejero, Sr. Namuncura: de partida había varios, quiero que llevemos alo 
concreto de lo que usted esta hablando, y quiero personalizarlo en mi Junta 
de Vecinos y la aledaña Unidad Vecinal N°12, por mucho tiempo vengo acá 
siendo que en Florencia donde hay una botillería al lado del Colegio 
Movilizadotes Portuarios hay una angostura de camino, y donde esta la 
botillería todos los vehículos paran entonces el que viene de abajo, y el que 
viene de arriba no ve por mucho tiempo vengo diciendo que en cualquier 
momento puede ocurrir un accidente por lo tanto vengo pidiendo que el Sr.  
Alcalde y la gente de Transito tome las cartas en el asunto antes que pase 
algo a mayores. Cae en Varios eso esta bien?, esta mal no debe ser, es lo que 
me corresponde hacer o no?. 
 



***************************************************************************************************** 
CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO     SESION ORDINARIA  Nº  03  (25.03.2014)                     

Página  17 

 17

 
Expositor, Ramón Oliva: las necesidades colectivas son informadas en 
varios por los consejeros lo que también va a entender la Secretaria 
Municipal, los encargados y todos, todo el mundo cuando al alcalde le 
soliden varios mire Sr Alcalde en la Unidad Vecinal N| 14, 13 donde vivo yo, 
tenemos problemas con el tránsito, estoy hablando de un territorio no estoy 
hablando de  mi población o de mi junta de vecinos de unidad vecinal N°13, 
por tanto el alcalde como todos nosotros como funcionarios municipales la 
pedida no es para mi es para un territorio, y eso lo vamos a entender todos 
yo creo que nos ha pasado pero no lo entendemos, y aquí es el aprendizaje el 
suyo y el mió donde esta haciendo la pedida para usted o para todos. Todos 
debemos aprender que hay ciertos temas en varios.  
 
 
Consejero, Vicepresidente, German Osses; creo que ya hemos preguntado 
casi todo lo que podíamos preguntar hoy día, vamos a conversar sobre la 
posibilidad una vez que tengamos reunión con el resto de los consejeros de la 
provincia la posibilidad de hacer un taller encuentro interesante sobre esto 
sobre lo que nosotros queremos que se cambie la experiencia indica que hay 
que hacer cosas nuevas porque de otra manera no se justifica muchas cosas 
que eso estamos aparentemente todos de acuerdo, así que reitero los 
agradecimientos al Sr Oliva por su presentación que ha sido bastante 
dinámica y que por lo menos las cosas esenciales que no teníamos claridad  
hoy día si la tenemos, muchas gracias, al parecer no se si me equivoque citar 
algún tema en Varios, si no fuera así damos por finalizada la reunión 
correspondiente al mes de marzo del 2014.  Gracias. 
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